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    第八届上海国际诗歌节在  月初

暖意融融的上海落下帷幕。诗人们参加了

众多活动，其中一站是到新民晚报参观访

问，于是，在行程中听到了组织诗歌节活动

的工作人员的感慨，为这座城市留下了一个

鲜活的注脚。

本届诗歌节是近年参与诗人人数最多、邀

请国家范围最广的一届。“邀请那么多中外诗

人和嘉宾，安排丰富多彩的各项节目，组织这

样的活动，肯定非常辛苦吧？”我一提出这个话

题，立刻引发了工作人员的感慨：可不是，累坏

了，但是也非常开心，觉得很有成就感！

比如，在本次诗歌节上，  岁的尼日利

亚诗人、非洲第一位诺贝尔文学奖得主沃

莱 · 索因卡获得“金玉兰”诗歌大奖。“诗歌老

人”来沪行程、下榻何处，明明都鲜有人知，

但没想到的是，还是有神通广大的粉丝探听

到信息，要和心仪的诗人来个“亲密接触”。

沃莱 · 索因卡在酒店附近散步，有诗歌迷涌

出来要和诗人合影留念。工作人员担心他

的安全，赶紧上前去维持秩序，诗人毕竟已

经  岁高龄了，唯恐有什么意外。“不过，他

们都是善意和友好的，看得出来是充满着对

诗人、对诗歌的热爱的。作为工作人员，我

们是既担心，又欣慰！”

诗歌，在当代或许已经是属于比较小众

的领域了；国际诗歌节，应该是更加小众了；

获得大奖的诗人已届耄耋之年，和年轻靓

丽、活力四射的娱乐明星相比，大约更加是

小而又小之众了——即便如此，当诗人跨越

重洋来到上海时，并没有“门前冷落车马

稀”，而是收获了甚至比在故乡更多的欢迎

和热爱。工作人员表示：“看得出来，粉丝们

涌上来的时候，他是有点吃惊——不过，更

多的是开心。”

大庭广众、万人齐呼，鲜衣怒马、高歌酣

舞，自然有其魅力所在；轻吟浅唱、锦心绣口，

会心一笑、相知莫逆，同样体现了另一种魅

力。在这座海纳百川的城市中，既有容纳各

种艺术类型的雅量，又有品鉴各种艺术风格

的识量，还有欣赏各种艺术人物的声量。这

样的城市，怎不让人怦然心动？

（上接第1版）“作为艺术节开幕式演出，上交创
作的交响诗篇《丝路颂》用音符将城市温度和

文化故事传递给全世界。”

“杂技艺术有几千年的历史，是中华传统

文化艺术的瑰宝。它的表演形式跨越语言沟

通障碍，也被誉为世界通用的艺术语言。”上

海杂技团团长梁弘钧表示，从《战上海》到《天

山雪》，上海杂技近几年一直在探索中国传统

杂技的创造性转化和创新性发展，“作为‘海

派杂技’传承人，我们将进一步用好用活红色

文化、海派文化、江南文化，以更加奋发昂扬

的精神面貌创作演出更多无愧于时代、无愧

于人民的优秀杂技艺术作品，提升中华文明

传播影响力，推动中华文化更好地走向世

界。”上海戏剧学院附属戏曲学校校长张军则

提到，戏校和青浦区台办、青浦区文旅局共同

举办了两岸艺术教育文化论坛，“主题涉及戏

曲教育、表演艺术、非遗传创、国际视野等方

面，从专业教学、创作题材、舞台呈现等不同

角度，共同讨论新时代戏曲艺术如何传播好

中国声音，将戏曲艺术这一国粹发扬光大。”

曾创作过《媳妇的美好时代》《生活启示

录》等电视剧的著名编剧王丽萍这段时间正在

乡村采访，从安徽黟县南屏村到浙江义乌李祖

村。她的代表作曾经在“一带一路”国家获得

了不错的收视率。如今，她正在采访回乡创业

的年轻人，收集了很多动人的故事。王丽萍

说：“作为一名电视艺术工作者，我将把总书记

的讲话作为我们指导创作的指南针。深入生

活，扎根人民，书写伟大事业，描绘时代画卷，

讲好中国故事。”在海外，中国网络小说也颇受

国外读者的追捧。上海网络作家协会会长刘

炜表示，作为一名上海文学工作者，将坚定文

化自信，讲好中国故事，“以‘网文出海’为途

径，让海外读者明悟中华文明的壮丽壮美，让

海外读者更加准确地阅读中国，理解中国。”

“书法作为中国传统文化不可或缺的重要

组成部分更应该在传承中国文化、弘扬中国

精神中发挥重要作用。”著名书法家丁申阳

谈道，“普及书法不仅仅是握笔写字那么简

单，而更应该强调书法的内在含义，以及书法

所包含的审美情趣、历史关联、诗歌文学载体

等。”他说，一定要接地气、贴人心，才能让书

法走进千家万户乃至海内外，“让大家体会到

汉字的美、中国的美、时代的美。”西泠印社名

誉社长、上海市书法家协会首席顾问韩天衡深

情道：“中华文化精粹，无论是书法、绘画还是

篆刻，它们的灵魂始终是姓‘中’的，只有牢牢

在艺术家心中打入这一枚印记，中国文化才能

真正有深度、有厚度，成为世界文化最灿烂的

组成部分——以往是这样，今后更是这样。”

践行文化惠民
建设人民城市

总书记强调，深入实施文化惠民工程，扎

实推进群众性精神文明创建，全面提升市民

文明素质和城市文明程度。

中华艺术宫馆长陈翔表示，将认真学习领

会总书记的讲话精神，努力为观众提供更好的

服务，“包括更高质量的展览、更高水准的艺

术教育、更良好的观展体验以及相应的配套

服务。”他还提到，要把优质展览输送到社区、

工房楼道、居民楼电梯，“我们还要把策展权

利让渡给人民，把普通老百姓吸收到策展队

伍中来。2023年实施的‘素人策展计划’系列

展览项目，让普通老百姓作为展览的主要策

展人，从他们的视角来策划和布置美术展览，

让他们真正成为美术展乃至美术馆的主人。”

“深入践行人民城市理念，坚持把最好资

源留给人民，以优质供给服务人民。”上海博

物馆党委书记汤世芬也表示，要坚定守护文

化品牌建设初心，进一步活化馆藏资源，全力

打造人民心中友好型博物馆，为公众文化生

活带来新体验、新乐趣。作为沪上文化艺术

品领域的国有老字号企业，朵云轩负责人朱

旗说：“要始终牢记，把满足人民群众高质量

的文化需求作为自己的初心使命，把总书记

考察上海重要讲话学在实处、干在实处，坚持

守正创新，以老字号的品牌力量，努力赋能城

市美好生活。”

上海市群众艺术馆党总支书记、馆长，上

海市非遗保护中心主任吴鹏宏信心满满地表

示，下一步全体文化馆人将坚决贯彻落实

总书记的要求，重点围绕“社会大美育计划”，

高质量推进实施文化惠民工程，重点做好以

下四方面工作：一是使市民文化节成为上海

市民文化与全国公共文化的一张“金名片”；

二是把文化需求作为公共文化配送工作的出

发点和落脚点，以高质量文化供给增强人民

群众的文化获得感、幸福感；三是切实做好

“市民艺术夜校”市政府实事项目，通过线上

线下相结合的方式，扩大教学点位、优化课程

设置，增加学员数量；四是继续推进“社会大

美育课堂”文化惠民项目，联合全市美术馆、

博物馆、剧院、院团等，用各自专业力量来引

领、策划好面向市民的高品质的公共教育活

动，吸引更多市民能够走进场馆，接受艺术教

育和熏陶，提升美育素养。

本报记者 孙佳音 朱光
朱渊 乐梦融 吴翔 徐翌晟

吸引全国剧组来上海拍影视剧
市广播影视制作行业协会十年努力打造“上海服务”“上海样本”
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“我演出的、我导演的、我监制的，接下来

的几部戏全都会在上海拍摄。作为一个上海

人，作为这座城市的孩子，能够拍上海，拍好

上海，我感到特别荣幸。”导演徐峥昨天出席

上海市广播影视制作业行业协会10周年庆

典时这样说。10年来，该协会努力打造“上海

服务”——为上海影视产业营造集聚效应，见

证上海乃至中国影视产业的高速发展，也成

为了全国瞩目的影视产业发展“上海样本”，

为上海构建全球影视创制中心贡献一些创意

经验，尽心服务全国乃至海内外的剧组，吸引

他们来上海拍摄影视剧，展现城市风貌。

从无到有，从小到大
2013年6月9日，上海市广播电视节目制

作业行业协会挂牌成立。起初，会员单位不足

百家。不久，被业界称之为“上海电影新政”的

《关于促进上海电影发展的若干政策》出台，上

海影视行业迎来了一轮快速发展期。“我们抓

住这个重大机遇，所有协会工作人员以真心去

和影视企业交朋友，为他们解决困难，帮他们

出谋划策，找发展方向。”协会秘书长于志庆回

忆说，因为要落实的事情越来越多，所以更多

影视企业主动找来，要求成为会员单位。

2015年，协会更名为“上海市广播影视

制作业行业协会”，服务范围更广了。如今

协会已拥有会员单位1300余家，并设有投融

资、法务、制片人、编剧、国际交流、后期制

片、元宇宙等专业委员会，对接当下影视行

业全产业链。2017年、2022年，协会先后被

上海市社团局评为5A级社会组织。中国广

播电视社会组织联合会会长范卫平盛赞：

“协会致力于推动行业发展、提升行业水平，

催生了一批优秀的广播影视文化作品，成了

中国广播影视行业服务领域的新标杆。”

上海服务，辐射全国
徐峥说：“美国人一拍片就去纽约，也有

很多人去拍巴黎、拍东京，我就在想，中国要

拍电影，上海作为国际化的大都市，绝对不可

以缺席。”于是，他的多部电影都选择在上海

取景、拍摄。“拍《我和我的祖国》的《夺冠》单

元时，在拍摄服务机构的帮助下，把静安区一

处待拆的弄堂恢复成上世纪80年代女排三

连冠时的弄堂，那一刻所有演员和工作人员

都非常兴奋，大家都有一种穿越时空的感觉，

我也仿佛回到了小时候。”

演员郑恺今年在上海有多部戏的拍摄，

包括刚杀青的沪语电视剧《繁花》：“自上戏毕

业后，我成了‘北漂’。但因为上海出色的影

视产业环境，成家立业之后我又把事业重心

搬回上海。”

他们的故事，都与上海影视摄制服务机

构相关。为做好“上海电影新政”服务窗口，

上海影视摄制服务机构于2014年12月27日

在电影工作会上挂牌成立，由协会运营。谁

也没能想到，仅几个工作人员的小团队，后来

竟成为全国闻名的“剧组老娘舅”，被业界和

媒体誉为“小支点撬起了大产业”。2019年年

底，上海市影视版权服务中心也挂牌成立，与

摄制服务机构一起，成为协会服务全国影视

产业的“双引擎”。

“上海服务”是上海的四大品牌之一，而

摄制服务机构和影视版权服务中心的高效运

行，让上海影视产业走上了不同的发展之

路。“近年来，许多优秀影视作品都体现了强

烈的在地属性。上海是独具特色的文化地标

之一，在很多我们耳熟能详的影视作品中成

为画面背景乃至故事发生地。更多剧组愿意

来上海拍摄，我们要做的，就是用真诚的、贴

心的服务告诉大家——上海欢迎你们。”于志

庆说。 本报记者 孙佳音


